

mer Batallón de la Milicia Nacional de esta Provincia y las otras tres de los cuerpos que designe la autoridad Militar con su respectiva música.

En el tablado erigido en la Plaza se hará la lectura de la Constitución por el Secretario de la corporación municipal y después de las vivas de costumbre en tales casos, se dirigirá la Comitiva al punto de donde salió dando la vuelta en el mismo orden por la calle de la Merced, Calle mayor y de la villanueva.

Durante la Promulgación habrá repique general de campanas y estará colgada la carrera y por la noche iluminación general.

Esta Corporación espera que V. se servirá concurrir a este acto. Logroño 29 de Junio de 1837.»

* * *

«EL AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL de esta capital, deseoso de manifestar de un modo positivo al Excelentísimo Señor Conde de Luchana, y á las vizarras tropas de su mando lo gratos que le son los relevantes servicios que están prestando en favor del legítimo troño de la REINA DOÑA ISABEL 2.^a y de la libertad nacional; habiendo conseguido recientemente la victoria más completa con la toma y rendición del fuerte y plaza de Peñacerrada, arrollando y destrozando simultaneamente a las fuerzas enemigas, que en grandes masas se habían reunido en aquellos Campos para defender los puntos atacados; ha acordado que á la llegada de S. E. á esta ciudad se salga á recibirlo al puente de las Fontanillas, para acompañarlo a su tránsito por las calles de esta Población, hasta la casa de su morada; y para hacer este acto más ostentoso, espera el Ayuntamiento que V. se sirva concurrir oportunamente, á las Salas Consistoriales, de donde saldrá la Comitiva.

Logroño 28 de Junio de 1838.

El Presidente
Diego Ponce

Plácido Martínez
Secretario.»

JOSÉ M.^a LOPE TOLEDO.

UNA CRÓNICA INTERESANTE
SOBRE LOS AÑOS 1569 a 1572

He encontrado en las primeras páginas del Libro 2.^o de bautismos de la parroquia de Puebla de Arganzón, que com-

prende desde el año 1570 hasta el año de 1710, una relación breve o crónica de los sucesos ocurridos por los años de 1569 al 1572, en la que se puede pulsar el sentir de la opinión popular acerca de las empresas de nuestro Rey Felipe II, en las que se palpa la identificación del pueblo español con el concepto de brazo derecho de la Cristiandad con que se cree adornado por la Providencia.

En ella se ve la alegría por haber sujetado a los moriscos, pero se trasluce también el buen deseo de perdonar a los que pedían misericordia: el asombro ante la prodigiosa victoria de Lepanto y el regusto un poco tímidamente manifestado de la muerte de los «perros luteranos» por los Caballeros católicos de Francia. (La Noche de San Bartolomé.)

Al lado de esas noticias, de carácter internacional las unas y nacional las otras, aparecen también datos regionales de la cosecha magnífica de uvas habida en Logroño y la Rioja por el año de setenta y uno y otras, más particulares aún, de la cosecha en estos pueblos.

Tiene el interés, de estar redactada por una persona coetánea de los sucesos que narra, por los que se puede conocer el sentir de la opinión vulgar sobre los hechos mismos, ya que no tienen el carácter oficioso de muchas de las relaciones de otros buenos historiadores.

Parece que el cura de esta parroquia tenía estas aficiones históricas. Dejó unas cuantas páginas en blanco al principio del Libro para ir colocando la relación de los sucesos que acaeciesen, pero sus sucesores no le siguieron y sólo nos quedan sus notas. Aunque están sin firmar, pertenecen sin duda alguna, al Licenciado Tuyo, que es el que escribe las primeras partidas y cuya letra es en todo semejante a la de las notas históricas.

Dicen así:

«El año de sesenta y nueve, noche de Navidad se levantaron los moriscos de Granada y su tierra y se subieron a la Sierra Nevada reinando el rei Don Philipe, el cual hizo guerra contra ellos y al rededor de la Sierra hizo poner tres campos, el uno tenía Don Juan de Austria, hermano Bastardo del dicho rei Don Philipe y el otro el Duque de Sésar y el otro el Marqués de los Vélez adonde murio mucha gente de los unos y de los otros y se hallo aver muerto cincuenta mil cristianos, entre los cuales murieron muchos caballeros y hidalgos y capitanes».

«Después los moriscos se echaron a misericordia y se baxaron muchos de la sierra a pedir misericordia y el rei los perdonó y los repartió por el reino en cada villa y cibdad tantos.»

«Este año de setenta se casó por quarta vez el rei Don Philipe con la hija del Emperador Maximiliano y sobrina de dicho rey Don Philipe. Vinieron a Laredo a reçerirla Don Gaspar de Çuñiga y Avellanada, arçobispo de Sevilla y el Duque de Bejar con gran triunfo, donde gastaron gran suma de marabedis.»

«Hizosele en Burgos el mayor rescibimiento y de más cosa que se a hecho asta oi a princesa en España. Casaronse en Madrid donde había mas de doce años que se hallaba la corte.»

«Partiose a Sevilla el dicho arçobispo y murió en el camino, muy empeñado de la jornada: murio en Jaen.»

«El dicho año de setenta se hizo una Santa Liga entrel Papa Pío Quinto y nuestro rei Don Philipe y la Señoría de Venecia para ir contra turcos los cuales venían sobre la ysla de Chipre. Fue por general de esta armada el excelente señor Don Juan de Austria, hermano bastardo del rei Don Philipe, hijo del emperador Don Carlos 5.^o, de este nombre.»

«El año de setenta y uno a los seis de octubre, el señor Don Juan de Austria con su armada se toparon con la armada del gran turco y pelearon desde las cinco de la mañana, hascuasi noche donde fueron muertos más de veinte mil moros y rescataron diez y seis mil xristianos y se tomaron ciento y ochenta y siete galeras, sin otras que fueron a fondo. Tomó al gran baján y le cortaron la cabeza y en su galera se hallaron en moneda turquesca más de trescientos mil ducados. Tomaron mas ocho galeras que venían con bastimentos al exercito. Es la cosa y hazaña mas extraña que se ha visto ni leído. En esta batalla, se fué huyendo el rei de Argel con con cinco galeras. Don Juan de Austria envió quince galeras en seguimiento de él y no las alcanzaron.»

«El mes de septiembre de este año vino a la corte un cardenal, sobrino del papa Pío 5.^o legado de su Santidad y en octubre se partió para Portugal y pasó por aquí a los ocho de enero. Este dicho mes de octubre embarco en Laredo el duque de Medinaceli para Flandes por gobernador de Flandes.»

«Este año de setenta y uno, quince días antes Navidad, parió la reina al príncipe Don Fernando, de lo cual hubo grandes regocijos en todo el reino, porque estaba el rey sin heredero.»

«Este dicho año hubo en Rioja gran abundancia de vino y en Logroño se quedó mucho por vindimiar y valía ay a catorce maravedises la cántara y en esta tierra ubo poco porque el invierno de antes se elaron muchas cepas, porque ubo el mayor invierno que se ha visto. Este año ubo mucha fruta y en Villanueva se cogieron trescientas cargas de camuesas y manzanas. Valían en Vitoria a cuatro maravedises la docena de camuesas y en Logroño a dos maravedises la libra.»

«En quince de agosto del año de setenta y dos vinieron a Paris a las bodas del Principe de Vierna, luterano que con la hermana del rei de Francia... Todos los caballeros luteranos de Francia y se olgaron y a cabo de ocho días a las cuatro de la mañana, mataron los caballeros católicos de Francia a todos los caballeros luteranos en sus camas, salvo dos huieron. El príncipe de Vierna esta preso en la corte del Rey de Francia, porque el y los otros luteranos trataban de matar al rei de Francia y asi pagaron *los perros luteranos* entre los quales arrastraron a la cola de un caballo al almirante de Francia.»

ILDEFONSO M. RODRÍGUEZ.

DEL FOLKLORE HISTÓRICO LOGROÑES

En la Parroquia de Santa María de Palacio—y suponemos que también en las restantes de Logroño—, existía la típica y piadosa costumbre de acompañar con música al sacerdote que llevaba el Santo Viático a los enfermos. No sabemos cuando se introdujo ni cuanto duró dicha práctica. Únicamente consta, por el libro parroquial correspondiente (1), que los señores «diputados» de la Iglesia de Palacio y cofrades del Santísimo Sacramento acordaron, en junta reunida el 8 de septiembre de 1630, que se pagase cierta cantidad a los músicos que salían con la religiosa comitiva. Es posible que fuera ya uso antiguo que hubiese decaído, y que los señores cofrades intentasen ahora únicamente regularlo en

(1) «Libro en el cual se contienen los nombres de los Hijos bautizados de los parrochianos desta Iglesia Sancta María la Imperial de Palacio», fol. 330.